

INTRODUCTION

Au milieu de la dernière décennie du XX^e siècle, on se concentre plus que jamais sur les deux grandes questions « humaines » de notre époque, soit le nombre croissant d'habitants sur la planète et l'augmentation de leurs déplacements volontaires ou involontaires d'un endroit à l'autre et d'un pays à l'autre. Il est impossible de comprendre un de ces phénomènes sans examiner l'autre. Pourtant, le public n'est toujours pas bien sensibilisé aux causes et aux effets interdépendants de ces phénomènes et aux relations étroites entre ceux-ci et d'autres enjeux pressants. Les fonctionnaires, y compris ceux du Canada, tendent malheureusement à traiter de chaque phénomène séparément, tout comme les universitaires, et l'on constate un manque persistant de détermination à s'en occuper de manière systématique et cohérente, malgré les engagements pris. Nous sommes encore mal préparés à ce que nous réserve peut-être le prochain siècle.

Le présent document vise trois buts :

- présenter ce qui, d'après l'auteur, constitue les réalités de base et les possibilités futures de la situation;
- discuter des principales conséquences de ces réalités et des réactions à celles-ci des organisations internationales, des gouvernements et du public, y compris au Canada;
- recommander des lignes d'action que le Canada pourrait suivre dans l'avenir.

Le document renferme inévitablement des généralisations irréfléchies, des hypothèses personnelles et des simplifications à outrance que les lecteurs avertis pourront facilement déceler. Il s'agit d'une vaste enquête englobant plusieurs domaines particuliers et visant à stimuler la réflexion chez les décideurs, les spécialistes et le public concerné au sujet des mesures qui s'imposent. L'accent est mis sur les politiques canadiennes, mais un grand nombre des affirmations que renferme ce document s'appliquent également ailleurs.

Il sera fréquemment question de faits survenus au cours des cinq dernières années. Premièrement, il s'est produit beaucoup de choses au cours de cette période et deuxièmement, le présent document fait suite en quelque sorte à l'ouvrage de l'auteur intitulé *Croissance démographique mondiale et mouvements de population : Conséquences pour les politiques canadiennes*, achevé au début de 1992 et publié dans la série Groupe de la planification des politiques - Document numéro 92/7 par ce qui était à l'époque Affaires extérieures et Commerce international Canada.

Le document est basé sur de nombreuses sources, orales et écrites, officielles et officieuses, canadiennes et étrangères; elles ne sont pas indiquées sauf dans le cas de quelques citations textuelles. Un grand nombre des personnes consultées reconnaîtront peut-être certaines de leurs réflexions, impitoyablement plagiées et peut-être involontairement déformées. L'auteur exprime sa profonde gratitude, de même que ses excuses, aux nombreuses personnes qui l'ont si